

Apartado
de
Correo:
N.º 380

LA AURORA

Oficina:
Av. 2.ª O.
N.º 68

AÑO I

San José de Costa Rica, A. C. lunes 9 de enero de 1905

N.º 46

SUMARIO

Escuela municipal de cocina.....	R.
La guerra.....	F. L. B.
Comentarios.....	Edgar
Controversia literaria.....	R. B. M.
Miscelánea.....	
Información.....	
Cables.....	

GERENTE: ROBERTO BUENOS MESÉN

ESCUELA MUNICIPAL DE COCINA

En el número anterior de "La Aurora" un colaborador nuestro proponía la instalación de una clase de Cocina en el Colegio Superior de Señoritas.

En estos mismos días ha circularo un aviso de la señora E. W. de Weiphing, en el se hace saber que ésta señora pondrá en su casa de habitación una Escuela de Cocina Económica y Doméstica.

Esa, al parecer, coincidencia es el resultado de una necesidad sentida en toda nuestra sociedad.

Se sabe lo que son la gran mayoría de nuestras cocineras. Mujeres venidas de los próximos campos ó de la misma ciudad que piden ocupación ya sea para la cocina ya para el arreglo de las piezas, ya para la compañía y cuidado de los niños. Lo mismo les da cualquier cosa. Declaran saber cocinar y después de uno ó dos meses todavía tiene la señora ó la señorita de la casa que ha larse en la cocina una larga mitad del día. En los más de los casos las cocineras son sólo auxiliares: de cocina poco ó nada saben. Y como siempre encuentran ocupación no se cuidan de aprender nada más que lo absolutamente necesario. Si un ciento ó más señoras se hubiesen puesto de acuerdo para no aceptar cocineras que no supieran su oficio muchas se habrían preocupado por aprenderlo. Hoy la cuestión puede presentarse de otra manera.

La señora Weiphing es competente. El Municipio de San José puede votar una suma de unos mil colones para la instalación de una cocina con su correspondiente batería, apropiada á todas las necesidades de la escuela, que deberá estar montada en conformidad con las últimas exigencias, sin que con esto pretendamos pedir que ha de ser todo lojoso.

Estaría al frente de la escuela la señora Weiphing, pero la dirección superior se le encargaría á un consejo ó comisión de tres señoras que formularían ó discutirían el programa, y á quienes correspondería la vigilancia de la enseñanza.

Como ésta deberá ser enteramente práctica los cursos no excederán de cuatro meses y las clases serían gratis para las alumnas, advirtiendo que sólo serían admitidas aquellas que tuviesen buenas recomendaciones por su conducta.

El Municipio pagará por cada alumna 4 colones mensuales, de suerte que el curso de cuatro meses le costaría cuatrocientos colones.

Al cabo de dos ó tres años se tendrá un cuerpo de cocineras hábiles; se habrá llenado una necesidad de primer orden.

R.

LA GUERRA

Ya despierta el eco de la guerra. La barbarie más feroz, el refinamiento más inhumano, la destrucción más infame tiene en la guerra su asiento su trono. Muévense millares de hombres á impulsos de ambiciones ignoradas; no son ellos los que pelean, no son ellos las fuerzas combatientes de la ruina, de la muerte. Son los *amans* — anacronismo estúpido que aún hoy se impone, — los que abortan y desvían los sentimientos populares, lanzando á pueblos inocentes, irreflexivos, á una matanza horrible. ¿Qué le importa al Japón — como organismo humano — que la Rusia se apodere de la Manchuria? Ni á Rusia, que el Japón se posea de Puerto Arturo? A los pueblos de todas las naciones les es indiferente que un pedazo de tierra se llame europeo ó asiático.

La ambición sin freno de reyes y emperadores — lo son también muchos de los que ostentan el desacreditado símbolo de la República; — su loca vanidad, su torpe avaricia, su rugiente orgullo, provoca esos movimientos dolorosos de las masas, que en su ceguera abominable, llega á hacer suyos los desequilibrios mentales de sus gobernantes.

La educación general cuán miserable, cuán mezquina, cuán empatronada! Si el altivo concepto del *ya* — como ser de libre voluntad y criterio independiente, — estuviere lejos de la influencia de dómnes, vulgarizadores de todas las monstruosidades cuya consagración conviene al buen orden de las organizaciones que maniatan las fuerzas vitales humanas, no prosperarían concepciones absurdas cual la de la guerra.

Se educa para la rutina, para la observancia de lo conocido, para la práctica de lo que nos rodea, para la consolidación de los organismos todos, cuyo secular influjo, cuya perniciosa influencia ha sido la productora del universal marasmo que invade al rebaño.

La guerra en el siglo XX, para ser fructífera, fecunda, ha de hacerse contra todo lo constituido.

Debe venir de abajo á arriba. La irrupción de los bárbaros del Norte, tras el asolamiento que su paso produjo en Europa, determinó reacciones benéficas, precuoras de amplia vida regional.

Venga la guerra asoladora de los despotismos actuales: políticos, económicos, religiosos...

Para que acabe la *otra*, la infame, la indigna, la vergonzosa guerra de unos pueblos con otros.

F. LLORET BELLIIDO

COMENTARIOS

RESURRECCION

La mala situación del país está venida. Al menos esto es lo que demuestran los últimos acontecimientos de nuestra vida social.

Pretender ahora que hay penuria delante de los más despendiosos entre tenimientos de nuestro Municipio y de nuestro pueblo, sería pretender lo imposible. A no ser que alguien consiguiera demostrarnos que la pobreza no imposibilita á los individuos, como á las naciones, para hacer ostentoso derroche de riquezas. Demostración que atropellaría todos los dictados de la lógica y aún las más sencillas conclusiones del sentido común.

Es bien cierto que entre los individuos de nuestra sangre, son muy frecuentes los casos de una vida holgada completamente artificial, alimentada por el botín de los diarios asaltos de la estafa y por largas horas del más severo ayuno. Pero lo que muy bien puede admitirse respecto de un individuo es inaceptable cuando se trata de un país, ya que éste es la fusión de innumerables fuerzas sociales que no podrían fácilmente ponerse de acuerdo — por ser muchas de ellas antagónicas — para realizar la gran farsa de la hólgora cuando la ruina lo cubre todo de crespones. Las fiestas cívicas que acaban de pasar, por sí solas dan la medida del auge en que se encuentran los elementos que han debido costearlas. Luego la gran animación que supo darles nuestro pueblo, no deja la menor duda de que la situación boyante es general.

Según el parecer de muchos entendidos, diez mil colones fueron arrojados en confetti á la faz de nuestras damas, como genial homenaje á su hermosura. Sobre la muelle alfombra formada por el confetti que tiraban á por-

fia las clases elevadas de nuestra sociedad, y aún los artesanos y aún los campesinos que acudieron al festejo, se paseó alegremente durante cuatro noches el crédito nacional resucitado.

¡Bien haya el año nuevo que nos ha traído entre sus tenues pañales la ventura! Porque si la sociedad distinguida se divierte y el pueblo, arrojando á gran distancia los harapos de su antigua pobreza, secunda y fomenta esa alegría, no es posible ambicionar mayor suma de dicha. Por otro lado el Gobierno, el único que se iba quedando atrás en eso de las celebraciones, ha dado ya un banquete á cuantos caballeros asistieron á sus salones.

Tenemos, pues, al país haciendo gala de su pujanza económica á la vista de unos ingleses iracundos que aún se empeñan en rumiarse los últimos girores de nuestro crédito. Allá ellos con su ridícula pretensión de reembolsarse lo que les debemos; y acá nosotros regocijados y tranquilos, listos para establecer un indignantísimo y tremenda, si hasta nuestros oídos llegan los demuestros de Inglaterra, en donde se nos llama audazmente malos pagadores.

EDGAR.

CONTROVERSA LITERARIA

En "E Noticiero" de ayer aparece un artículo firmado por "Un Quiédam", en contestación á mi *Controversia Literaria*.

Y aquí deberá que ar todo. Hay en él una mescolanza de cosas aceptables, con digresiones incoherentes que no me permiten asidero para ver que valen y que pueden estos señores depositarios del buen gusto y que hablan de "sano criterio literario" como si ya lo hubiesen acaparado todo para sí.

Agradezco otra oportunidad mejor para presentarles controversia, cuando pretendan nuevamente hacer crítica de tendencias que no quieren estudiar y que atacan por ese odio á lo nuevo que sienten todas las inteligencias conservadoras.

Por mi parte no defiendo escuela alguna. Con talento cualquiera se puede sobresalir. Lo que pretendo defender es la libertad en el arte. Que en nombre del clásico buen gusto que también es estrechez de horizontes — no se condene ninguna tendencia que sea extraña á él.

Más de una vez se ha hablado de mi dogmatismo. No existe tal. Muchos de los hombres que escriben al hacer una afirmación dicen: *en mi humilde opinión, en mi modesto sentir, es mi parecer; si no estoy muy equivocado, si no ando errado, salvo mejor mi opinión, etc., etc.* Si tengo una con-

viciado afirmo en la misma no puede haber otra opinión mejor porque en viendo a y comprendiendo a yo sería la mía. Mis afirmaciones son redondas y procuro hacer claras mis dudas. Cuando ignoro, me callo.

En eso estriba mi dogmatismo.

M. BRENES MESA

MISCELANEA

EFFECTOS DE LA OSCURIDAD

Se conocen los efectos de la oscuridad sobre las plantas; son menos conocidos los que ejerce sobre los animales. M. Armand Viré ha hecho ilustimamente á este respecto curiosas observaciones en el laboratorio biológico de las Catacumbas, allá donde estas pasan bajo el jardín de las plantas. Este laboratorio se compone de dos partes distintas, la una subterránea en las Catacumbas mismas; es en ésta donde guardan ciertas especies de animales constantemente en la oscuridad; la otra parte al contrario, está al aire libre, salen á apacentar allí en un aquarium, los animales subterráneos para estudiar allí como se conducen entre este nuevo estado de plena luz después de haber vivido en las tinieblas. Los animales así estudiados son especialmente: crustáceos, batracios y diferentes especies de peces. Los crustáceos espermentados han presentado los fenómenos siguientes en la oscuridad: el pigmento gris desaparece por placas que aumentan sucesivamente de dimensiones hasta el completo desaparecimiento de su color. El ojo queda sin embargo normal pero al cabo de un año se modifica ligeramente en la parte anterior, aunque la disección no demuestra ningún cambio en la retina ni en los nervios ópticos. Por el contrario los órganos del olfato, del gusto y del tacto acusan una hipertrofia marcada al cabo de unos meses. Crecen gradualmente en longitud, hasta triplicar sus dimensiones. El ojo aunque se vuelve inútil, tiende á conservarse por largo tiempo en estos animales. En cuanto á los órganos que suplen á la vista por causa de la inacción de ésta su desenvolvimiento está en razón directa de su mayor intensidad al funcionar.

El pez observado por M. Veré le ha ofrecido un singular fenómeno.— Después de cinco años de estar en constante oscuridad, el ojo de una anguila habrá adquirido un volumen doble de aquel que tenía cuando entró al subterráneo. Esta observación parece estar en contradicción con lo que acabamos de ver en los crustáceos; pero es necesario observar que el sistema nervioso óptico se reduce un poco lo que indica que la hipertrofia del órgano externo seguirá á una atrofia.

Experiencia análoga se había hecho desde 1831 por Etudes Deslongs-champs en una anguila pezcada en el fondo de un estanque. Otro hecho interesante notado en este laboratorio es que la oscuridad prolongada tiene por efecto hacer disminuir al pez de longitud. La experiencia fué hecha en dos *carassius auratus*; seis han sido colocados en las catacumbas; y seis en

acuario expuesto á la luz. Todos están alimentados de la misma manera; al cabo de dos años los que estaban colocados en la oscuridad, no solo habían cambiado su color de rojo al blanco rosado, sino que habían disminuido su tamaño; mientras en los seis restantes habían conservado toda la vivacidad de su color. M. Viré se propone hacer experiencias semejantes con mamíferos en los laboratorios subterráneos, cuando se halla instalado un buen sistema de ventilación para producir el aire fresco necesario.

DR. L. CAZE.

INFORMACION

TEATRO NACIONAL

EL PROCESO DREYFUS

El sábado se representó por primera vez en nuestro Teatro este sensacional drama, con bastante concurrencia. Continúan su argumento episodios más ó menos interesantes del famoso proceso, y que dan una idea bastante aproximada de su desarrollo.

Las escenas en que figura Emilio Zola son de gran interés, por la perfecta caracterización que del gran escritor hace el señor Ortega y por las frases y poderosos argumentos que el autor pone en boca de este personaje para aplastar á sus contrarios y lograr un éxito como el que tuvo efecto en ese asunto el autor de 'Nana'.

A pesar de los años que han trascurrido desde que se indultó á Alfredo Dreyfus, el asunto es de actualidad y lo seguirá siendo durante algunos años más. Una prueba de ello es la acogida calurosa que nuestro público dispensó á ese drama, aplaudiendo á todos los personajes que desempeñaron en el desarrollo de esa causa un papel simpático; puede decirse que no se aplaudía á los actores sino á las personalidades que representaban. A la vista tenemos un retrato de Emilio Zola y podemos asegurar que el señor Ortega no ha omitido detalle alguno para su caracterización física y de las cualidades artísticas de este actor, suponemos con justicia que el carácter que le imprimió es, sino realmente, al menos bastante aproximado al original. Felicitamos al señor Ortega en su nuevo triunfo y desearíamos verlo en un drama como Madame Sans-Gené, haciendo el papel de Napoleón, para el cual se prestaría mucho su tipo.

Al señor Tutau no le ayudaba mucho su figura para asemejarse á Alfredo Dreyfus; pero supo interpretar su papel muy bien, oyendo durante la representación bastantes y merecidos aplausos.

El señor Luque como siempre, bien medido dentro del carácter del personaje que representa.

Ortega hijo está en esta obra mejor que en ninguna de las que hemos visto hacer, y fué bastante aplaudido.

La señora Goula, llena de fuego para sentir su papel como de costumbre.

En general, la obra gustó y no dejó más que algunas pequeñas malas impresiones debidas á la falta de elementos que hay aquí para representar obras de este género.

por ejemplo, la inútil comparsa que tenemos y que destruyó con sus trapezales el grandioso efecto del acto de la degradación.

GARGANTUA

LA COMIDA DE AÑOCHÉ

La comida de anoche dada por el señor Presidente de la República reinó la mayor cordialidad y animación. Asistieron representantes de los poderes públicos, el cuerpo diplomático y Consular, el señor Obispo y algunos miembros del Clero y representantes de la prensa.

La influencia de esa clase de reuniones es considerable. Se suavizan muchas asperezas y desaparecen muchas preocupaciones.

La comida de anoche, modesta al mismo tiempo que elegante, ha tenido ese efecto.

Mañana, sin embargo, publicaremos el juicio adverso de uno de nuestros más estimados colaboradores.

R. B. M.

En la ciudad de Cartago murió la señora doña Dolores Jiménez v. Sanchez.

Damos á su distinguida y numerosa familia nuestro más sentido pésame.

Aprovechando el adorno que se hizo en el Teatro Nacional para la celebración del baquete tendrá lugar esta noche un baile.

TIPOS DE CÁMBIO

Banco de Costa Rica

PLAZAS	90	60	30	3	Vista, Cable
	dv	dv	dv	dv	dv.
1.—Londres	111	111	111	114	116
2.—New York	111	111	111	119	121
3.—San Francisco	111	111	111	119	121
4.—Nueva Orleans	111	111	111	113	115
5.—París	110	110	110	113	115
6.—España	110	110	110	69	71
7.—Italia	110	110	110	113	115
8.—Alemania	110	110	110	113	115
9.—Bélgica	110	110	110	113	115
10.—Guala mala	110	110	110	113	115
11.—Salvador	110	110	110	113	115
12.—Nicaragua	110	110	110	113	115

Banco Anglo Costarricense

PLAZAS	90	60	30	3	Vista, Cable
	dv.	dv.	dv.	dv.	dv.
1.—Londres	111	111	111	114	116
2.—Francia	110	110	110	113	115
3.—Italia	110	110	110	113	115
4.—Alemania	110	110	110	113	115
5.—España	110	110	110	65	67
6.—Nueva York	110	110	110	113	115
7.—S. Francisco	110	110	110	113	115
8.—Nueva Orleans	110	110	110	113	115
9.—París	110	110	110	113	115
10.—Bélgica	110	110	110	113	115
11.—Guatemala	110	110	110	113	115
12.—Salvador	110	110	110	113	115
13.—Nicaragua	110	110	110	113	115

9 de Enero de 1905.

BOLETIN JUDICIAL

Gracia.—Se declara improcedente la solicitud de don Fulgencio Víquez y otros

vecinos de Heredia encaminada á pedir que se commute la pena de presidio impuesta á Juan Chaverri Vargas, en confinamiento ó arresto en la cárcel de San José.

1º.—A la 1 p. m. del 31 de Enero se rematará en la puerta exterior del Juzgado 1º Civil en 1ª instancia de la provincia de San José, un terreno de pastos sito en el barrio de San Isidro, distrito 7º de esta provincia, propiedad de Carmen Zúñiga Chavarria 2º.—A la 1 p. m. del 25 de Enero se rematará en el mejor p. stor en la Alcaldía 2ª del cantón central de la provincia de Heredia, una finca, que es, casa de habitación y sus dependencias, con el terreno en que está ubicada, inculto, sita en San Joaquín, propiedad de la sucesión de Jesús Rivera Chaverri, servirá de base la suma de C. 200.00.

Convocatorias.—Convócase á todos los interesados en las mortuorias de: María Visolina Calderón, á una junta que se verificará en el Juzgado 1º Civil de San José á las 2 y media p. m. del 16 de Enero y de: Manuel Trejos Portugues y Manuela Hernández Soto á una junta en la Alcaldía 1ª de la ciudad de Cartago á la 1 p. m. del 25 de este mes.

Citaciones.—Con tres meses de término citase á los interesados de sucesión de María Blas Arias Calvo vecina del barrio de San José cantón de Alajuela. A los de la sucesión de Eulalia Salvatierra Rojas vecina de San Pedro del Mojo, cantón de San José—y á los de la sucesión de Juan Robles, vecino de Curridabat.

Movimiento marítimo

Limón, 6.—Hoy á las 6 a. m. ancló procedente de Boeas del Toro con 8 y media horas de mar la lancha alemana Aneta de 3 toneladas. Capitán Aichibald y 4 tripulantes. Pasajeros: Silli Rasull, E. Baros O. Hepman, D. Blanny, E. Anaze, E. Tevas y H. Urtiz. Sin carga. Correspondencia 1 sacó. Consignado á Alvarado y Cº.

Enero, 6.—Hoy á las 8 y 30 a. m. ancló procedente de Cartagena con 40 horas de mar el vapor alemán Samis de 468 toneladas. Capitán Wüntzer y 13 tripulantes. Pasajeros: Señora S. A. Rucavado, señora R. Nelson y señorita María Nelson, E. Nelson, R. Nelson y señorita Nella Nelson, A. Keith, A. Pérez y 27 de 3ª. Carga general. Correspondencia seis sacos y un paquete. Consignado á J. W. Keith.

Enero, 7.—Hoy á las 6 a. m. ancló procedente de la Habana con 3 días de mar, el vapor español Buenos Aires de 3226 toneladas. Capitán Aldamiz y 123 tripulantes. Pasajeros: J. de Perada, Emilio y Asunción de Paillec, Mateo y Rafael Albertazzi, Arturo Marquez, M. Chacuesin, J. Iglesias, P. Martínez, Emilio Aranjó, J. Fernández, J. Haynez, A. Pamadi, J. Martínez, J. Paz, B. Montejó, C. R. Fernández y D. J. Chaves. Carga general. Correspondencia 2 sacos. Consignado á Alvarado y Cº.

Datos meteorológicos

8 de Enero

Temperatura mínima	13.5
" " " "	26.9
Término medio	19.79
Humedad oja mínima	5.3
" " " " máxima	8.3
Término medio	7.3
Lluvia en milímetros	7.3
Duración de la lluvia	1.00
Horas de sol	18.91

MOVIMIENTO COMERCIAL

9 de Enero.

Artículos.	Precios.
Arroz	¢ 13.00 qq.
Azúcar, 1º	„ 16.00 id.

Breva	.. 23-50	lta
Café	.. 14-00	qq.
Harina	.. 15-00	id.
Manteca	.. 34-00	id.
Frijoles blancos	.. 1-00	cuartillo
negros	.. 1-00	id.
Papas	.. 0-45	id.
Maíz	.. 0-45	id.

SOCIEDAD DE AHORROS "COSTA RICA"

Tesorería General

Limón, don Filadelfo Granados
Alajuela, .. Juan Sibaja Soto
Grecia, .. Carlos Cabezas G.
Naranjo, .. Rafael C. Blanco.
Heredia, .. Manuel Zamora F.

Para inscripción de socios dirigirse a *La Aurora* ó *La Prensa Libre* ó á la Secretaría, al Este del Teatro Nacional.

Para mayor facilidad se suplica á los socios depositen sus cuotas en los días lectivos: último, 1º y 2º de cada mes.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

Del domingo

Victoria.—El vapor Kanagawa Maru, llevó al Japón un cargamento de submarinos.—El Japón cuenta ya con 30 de éstos.

Berlin.—Las tropas alemanas en Africa pasaron el día de año nuevo en reñida lucha con la tribu de los Hereros.—Se discute la idea de la doctora H. Heisker de Zurich de que las mujeres presten un año de servicio al estado con el fin de que puedan servir en los hospitales de la Cruz Roja, etc.

Tokio.—La armada japonesa ha hundido varios torpederos y cazatorpederos rusos.—Se ha tomado posesión de la armada enemiga: 10 vaporcitos—todo lo demás fué destruído.—Lo mismo el dique de construcción, ingeniosamente inutilizado. Fuerzas japonesas han fortificado una isla situada al Sur de Korea y la cual vigila la ruta seguida por los vapores que van del Japón á Shanghai.—La Dieta ha felicitado al Emperador porque gracias á su virtud el éxito de la campaña ha sido espléndido. El General Stoessel y el General Nogi celebraron en el valle Shuishi una entrevista para tratar asuntos personales.—Sólo 30 oficiales admitieron la libertad. Las tropas en breve partirán á Dalny.

San Petersburgo.—Se espera un movimiento á orillas del Shake, donde se ha estado oyendo fuerte cañoneo.—El Consejo de ministros determinó que se debía atacar á las fuerzas de Oyama.—Se desmiente la noticia del hundimiento del buque insignia de Rojestwensky.—La agitación en el interior es espantosa.—El ministro de ferrocarriles aconseja la tranquilidad y la reflexión.—Advierte que el Emperador está deseoso de aplicar las reformas pero son de tanta trascendencia que necesitan lentitud y tino. Se muestra contrario á una constitución pues el pueblo ruso no está preparado, en cambio aconseja la igual-

dad propuesta por el Czar. En estos casos las reformas se harán con mayor facilidad.

Washington.—Roosevelt quiere establecer entre su gobierno y Venezuela una crisis á la mayor prontitud. Espera para ello el informe del procurador general Mr. Moody el cual estudiará el proceso de decomiso seguido contra la compañía de asfalto. De ese informe se pretende sacar varias acusaciones contra el gobierno de Castro por su modo descortés de hacer justicia.—Si Castro no atiende las advertencias que se le hagan se hará en cambio una manifestación en aguas venezolanas.

San Petersburgo, 8.—Avisa un despacho especial de Chefú que el almirante príncipe Otemski y el contraalmirante Dochinsky han llegado á dicho puerto disfrazados.

Washington, 8.—El ministro japonés Takahira que recientemente se hizo cargo de la Legación, después de larga enfermedad dijo á un representante de la prensa que la caída de Puerto Arturo no es sino un paso en la guerra que está haciendo el Japón en defensa de un principio. Es ciertamente un paso muy importante pero no hay nada más lejos de la verdad que la creencia de que como el Japón ha tomado una plaza, cuya caída ha esperado desde hace tiempo está dispuesto á tratar la paz. El Japón está demasiado ocupado en la pelea para pensar en tales cosas. Estamos tan empeñados hoy día como estábamos al principio de la guerra. Ni directa ni indirectamente hemos hecho ofrecimientos de paz. Tampoco nos han insinuado la intervención las potencias. En la Embajada rusa se reiteró que Rusia peleará con más ardor en vista de la pérdida temporal de Puerto Arturo.

Tokio, 8.—El Emperador expidió hoy un decreto en que le rinde á Nogi y al tercer ejército al Mirante Togo y la flota, las gracias por la toma de Puerto Arturo. El Almirante Togo hoy expidió una orden aboliendo el bloqueo de la península de Liao Tung.

New York, 8.—En lo que toca á la cantidad de nieve que ha caído en esta estación invernal, supera á todas de la última década, pues hasta ahora ha alcanzado la Profundidad de 37 y 87/10 pulgadas ó sean 7 pulgadas más que lo que cayó en todo el invierno pasado. Si los meses de Enero y Febrero, guardasen con el mes de Diciembre, la misma relación; el trabajo de remover la nieve de las calles de esta ciudad, costará al Municipio la bicoca de dos millones de dólares.

Valparaíso, 8.—Hoy zarpó con destino al Norte el crucero alemán Falke, monopoliza toda la atención del público las obsesiones cometidas por un maestro de la Escuela Católica de San Juancito de Santiago con un hijo de Correa Sanfuentes. Ya empieza á llegar al dominio público que otros sacerdotes de la misma institución han estado corrompiendo de la misma manera á los alumnos inocentes. Estoy seguro que se comete el mismo crimen en todas las escuelas religiosas que están bajo la dirección de los frailes. La prensa católica ha quedado emudecida porque no hace mucho que el Obispo de Santiago calificó de inmoral la instrucción laica. El Diputado Carvallo ha presentado al Congreso

un proyecto de ley que prohíbe la entrada al país de sacerdotes extranjeros que les priva del derecho de votar ó de heredar la propiedad.

Tokio, 8.—En los círculos navales de ésta la orden que se ha dado á la segunda escuadra rusa de regresar á Europa, no se considera como indicio de que Rusia desespere del triunfo en el mar sino que el gobierno de San Petersburgo ha comprendido la improbabilidad de derrotar á Togo con la segunda escuadra del Pacífico y por lo tanto la ha llamado á Europa para reforzarla y para adiestrar más los oficiales y tripulantes como preparativo para la lucha suprema por el dominio marítimo. A este propósito, un oficial de navío dijo esta tarde: El Japón ha estado esperando con confianza la llegada de la segunda escuadra del Pacífico rusa. El combate hubiera sido espléndido. Ahora tenemos que prepararnos para el porvenir. Tememos los futuros acontecimientos." El jueves Los generales Nogi y Stoessel celebraron una entrevista en Shuishi. Stoessel alabó el espléndido valor mostrado por los japoneses durante el sitio y la pericia militar de su Jefe. Refiriéndose á la pérdida sufrida por el general Nogi cuyos dos hijos fueron muertos durante el sitio de Pto. Arturo, el Gral. Stoessel vertió lágrimas al presentar sus condolencias al padre. Este contestó que las vidas de los jóvenes oficiales se habían sacrificado en el servicio de la Patria, por cuyo motivo se considera feliz. Stoessel manifestó que el espíritu así mostrado se debiera considerar la principal gloria del Japón, pues se había manifestado un sin número de veces, é indudablemente había ejercido gran influencia en el adelanto de la nación hasta la posición que actualmente ocupa. Concluida la conferencia los Generales y sus E. E. M. M. tomaron lunch. Stoessel suplicó á Nogi le aceptara como recuerdo su favorito corcel árabe. Nogi le expresó sus agradecimientos por esta gran prueba de su amistad pero al mismo tiempo se excusó aceptarla haciendo notar de un modo cortés, que la bestia en referencia se incluía en la categoría de material de guerra, pero como Stoessel insistiera por fin aceptó el animal en nombre del ejército ofreciéndole que sería tratado con esmero.

Cuartel Gral. del General Okú, 7.—Con la aproximación de la Pascua de Navidad rusa, se nota gran actividad en las líneas rusas, frente de Linthinpú la cual culminó á las 10 p.m. en un nutrido fuego de rifletería. A las 11 p.m. participó la artillería, continuando el fuego por espacio de dos horas.

Desde la batalla del río Shakhe no ha habido un fuego tan nutrido. Las líneas rusas por toda la extensión del frente del ejército de Oku vomitan fuego. Los japoneses, que no sufrieron daño, no contestaron limitándose á guarnecer las trincheras listas para cualquier ataque, no hubo bajas de parte de los japoneses.

Londres, 8.—Aquí está llamando mucho la atención del público el misterio que cubre el paradero del yate Veronique del Conde Fitts Williams. Lo que ha aumentado la curiosidad es un telegrama que recibió la Condesa Fitts Williams esta tarde y que publica el *Llodyds*. Se lee como sigue: Perdone, todos buenos, saldremos inmediatamente llegando á Inglaterra el

26. Estoy ligeramente golpeado pero estoy bien. Bulkeley también sufrió algunas contusiones en la cabeza." Se presume que Bulkeley es algún huésped del Conde, permanecerá siempre en misterio el paradero del Veronique. La Condesa de Fitts Williams no tiene más noticias de ninguna fuente. El Veronique zarpó de Montevideo el 29 de Noviembre con destino á Valparaíso.

AVISOS ECONOMICOS

ZAPATERIAS

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de ₡ 3-50 á ₡ 8-00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

Ofrece variedad en los materiales y exacto cumplimiento en los encargos.

ORDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.



Personas residentes en Limón y la Lina del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José.

AGENCIAS Y COMISIONES

EDUARDO MAROTO tiene para vender

Siempre barato Siempre de lance.

Escritorios—Mesas de diferentes clases—Camas de niño, de una sola persona, de matrimonio—Cunas—1 juego de dormitorio completo — Máquinas de coser — Máquinas de escribir Remington —Loza de mesa— Cristalerías, gran surtido de tasas para café, te, chocolate, caldo, etc.—armarios para ropa, para cocina, para comedor—mesas de noche—colchonera.

Agencia de la jardinería de fama *Adelina*.

Comisiones y agencias en general.

Lo al: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, Parque Central.

DINERO

SE OFRECEN ₡ 1,000 al 1 1/2 por mensual hipoteca á satisfacción, en esta oficina se darán informes.

EL que quiera colocar bien su dinero, y que le produzca una buena renta, que me compre cuatro casas que poseo en esta ciudad en la Avenida 8ª 150 varas al Oeste de Pto. Huerto.

FELIPE CARMONA

Almacenes

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licorés.

ZAPATERÍAS

LA ZAPATERÍA de Juan Bautista NIGRO, situada en la Avenida Central O. frente a la Librería de Lehmann, tiene a disposición de sus numerosos clientes buen gusto en el trabajo y excelentes materiales. Se recomienda el exacto cumplimiento en los compromisos contraídos.

ZAPATERÍA ITALIANA de Antonio Carboni. 4ª avenida Oeste y 18 Norte. Depósito permanente al por mayor y al menudeo de todos los materiales; todo nuevo y barato; acudid y os convenceréis; importación directa.

LA ZAPATERÍA de Ramón Soto situada en la esquina opuesta al Carmen, calle central N. posee órmas elegantes y cuenta con un grupo de operarios competentes. Los precios son módicos y los trabajos se hacen á satisfacción de los clientes.

LA REPUBLICANA. Zapatería de Elías Calderón G., situada en la calle 6ª Norte, frente al Mercado, contigua al despacho de los doctores Rucavado.

Esta acreditada Zapatería cuenta siempre con un completo y variado surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente y á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria de calzado en el Mercado.

FINERO

CON GARANTÍA hipotecaria en partidas que no pasen de quinientos colones á bajo tipo de interés.

Informes en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

HOTELES

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL DE GUSTAVO BONI F., ANTES DE CAVALLINI.— El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeuntes. **CENAS TODAS LAS NOCHES.** Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, GUSTAVO BONI, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

HOSTERÍAS

LA HOSTERÍA de Julia Robles es la más popular y la que mejor sirve, cuenta con un cocinero especial para complacer el más exigente. Admite pensionistas por mes ó por semana. Cuesta de Moras, frente á don Jorge Morales Bejarano.

FABRICAS

EN LA FABRICA DE CAMISE—TAS Y CALZONCILLOS de punto de algodón y lana se fabrican estas piezas de ropa interior á la medida y al gusto de los clientes. Se hacen para caballeros, señoras y niños del color y la forma que gusten. Se reciben las órdenes en el apartado 451 ó en los bajos de la casa de habitación de la viuda de Lines.

DOS MUJERES jóvenes podrán hallar ocupación, como aprendices, en el manejo de las máquinas de la fábrica de camisetas de punto. Informes en los bajos de la casa de la señora viuda de Lines. Av. 2ª E.

TIENDAS

LA VALENCIANA de los hermanos Madrigal es una tienda bien surtida en donde los clientes hallarán bordados, encajes, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corsets higiénicos, medias para señoras, calcetines, hilo X seda de colores y un magnífico surtido de muñecas. Está situada en el mercado.

Gran tienda de Calzado de Roberto Sánchez. Venta de materiales al lado de *La Ciudad de Londres* recientemente establecido, es el que más barato vende y el que ofrece mejores garantías, cuenta con muy buenos operarios todos peritos en la materia. Tiene sucursal en el centro del Mercado.

LINEA HAMBURGUESA—AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

“SIBERIA”, “ALLEGHANY”, “SARNIA”, “ALTAI”

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores “SIBERIA”, “SARNIA” y “ALTAI” tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre notor sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEITH,

Representante

San José.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

— Y —

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al infimo precio de 60 centavos la botella.

¡Servicio esmerado!

IMPRENTA DE LA AURORA

Libre de porte á las demás poblaciones de la República. Esmero y prontitud en el despacho. Visitad el establecimiento y os convenceréis del trato afable y correcto del señor Sánchez.

CARPINTERÍAS

LA CARPINTERÍA de don Joaquín Chaves, cuenta con los más competentes operarios y excelentes maderas. Garantiza la solidez y el esmero da exacto cumplimiento á los encargos. Está situada en la Avenida central, O. frente al almacén de don Juan John.

BARBERÍAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.— Trabaja frente á la Botica del Comercio. Calle Central Sur.

COMPRAS Y VENTAS

SE COMPRAN pañolones en la pulpería *El Lago*, 100 varas al S. del puente de la Fábrica.

PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

PULPERÍAS

LA PULPERÍA DEL CARMEN Y EL ÁGUILA DE ORO tienen depósito permanente de vino de mesa *Medoc* de la acreditada casa *Le Blanc y Cia.* al bajo precio de 60 centavos la botella.

TINTORERÍAS

JOSÉ VICENTE PERALTA, teñidor, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.

La máquina de escribir OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta. Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 30 libras. Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica,

WALTER J. FORD

ALQUILERES

POR largo ó corto tiempo, se ofrece en alquiler la cómoda casa de habitación que ocupa la parte alta de local en que tienen su almacén de comercio *T. Assman & Co.* en esta ciudad.

Referencias en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

SIROPERÍAS

LA CONSTANCIA Fábrica de cerveza, siropes, gotas amargas y rompopo. Todo se vende garantizado. Tengo una buena colección de libros de leyes, que vendo á mitad del precio. Calle 6ª Sur, frente á la oficina de don Luis Cruz M.

CERVECERIA

TRAUBE

LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA — ESTRELLA

BEST STOUT PORTER